



La señora Dulce María Caballero Encalada, es el orgullo de cada uno de los yucatecos, pues ella refleja en su carrera altruista una valiosa aportación en favor de las personas con Discapacidad.

El inicio de su labor fue a raíz del nacimiento de sus hijos con discapacidad intelectual en 1965, cuando empezó a preocuparse y ocuparse por ellos. Fue entonces que a partir de ese año se integró a las Escuelas de Educación especial y en 1969 fue Presidenta de la Sociedad de Padres de Familia a lo largo de 11 años y del Centro Audiológico dependiente en ese entonces del DIF Yucatán (Desarrollo Integral de la Familia).

En ese tiempo tuvo la oportunidad de crear programas destinados a ayudar a las familias que tuvieran hijos con discapacidad, siendo fundadora y promotora de la Escuela Benito Juárez en 1976, ahora Centro de Atención Múltiple, Benito Juárez, cuyo objetivo es el brindar educación inicial y básica (preescolar y primaria); así como formación para el trabajo, a la población escolar que presenta discapacidad y necesidades educativas especiales.

La atención en los CAM'S tiene cierto carácter transitorio, dado que se espera la integración de los alumnos a escuelas regulares o al ámbito laboral competitivo. En todos, se implementan actividades que faciliten a los niños su desarrollo cognitivo, psicomotor, lingüístico y personal. Así como también, brinda atención a los padres de familia con apoyo psicológico y de orientación educativa, para involucrarlos en el proceso de enseñanza- aprendizaje de sus hijos.

A raíz de la basta experiencia obtenida, fue que en el año de 1985 fundó la Asociación Yucateca de Padres de Familia Pro-Deficiente Mental, A.C. (AYPADEM) la cual fue legalizada en 1987 para aquellas personas que salían de Educación Especial a los 22 años y no tenían una capacitación para el trabajo. Dicha Asociación apoya a las personas con Discapacidad Intelectual de forma integral y de manera especial a jóvenes y adultos en edad laboral; trabajando con ellos bajo la filosofía de que sólo el que ha vivido la

experiencia de ser padre elegido como padre o madre de un niño con Discapacidad Intelectual, puede entender a otros padres y madres, y compartiendo experiencias pueden orientar mejor los unos a los otros.

La idea de crear AYPADEM, A.C. surge a partir de un pequeño grupo de padres ante la ausencia de oportunidades y derechos que existían para sus hijos. Los derechos de las personas que viven con alguna discapacidad eran en ese entonces vulnerados, debido a una falta de cultura de la discapacidad. El proyecto inicial de la Asociación era el de desarrollar talleres de educación artística, doctrina y olimpiadas especiales. Los talleres eran divididos por áreas y por días. Estas actividades siguen llevándose a cabo por medio de terapia ocupacional, repostería, cocina y manualidades, entre otros.

Bajo esa premisa y con un objetivo claro de velar por la protección social y legal a las personas con Discapacidad Intelectual, a fin de lograr su integración en la sociedad se crearon 6 programas de ayuda: Solidaridad con los padres de hijos con Discapacidad Intelectual, Taller de Educación Artística, Taller de capacitación general para los jóvenes y adultos con discapacidad intelectual, grupo de auto representación, apoyo psicológico a padres de familia y vida adulta independiente.

AYPADEM, A.C. es una organización laica y apartidista, a pesar de que existe orientación espiritual por parte del sacerdote fundador de la organización, hermano de la Presidenta de esta Asociación. Cuenta con actividades de enseñanza de un oficio, ya sea como ayudantes de cocina y panadería u otras funciones. En principio, se les enseña a valerse por sí mismos, es decir, vestirse, realizar su aseo personal y contribuir a las tareas del hogar. Ayudan a las personas con Discapacidad a que se independicen más, al ayudar a que preparen sus alimentos, lavar trastes y hacer mandados. Hay otros que incluso pueden trabajar. El problema en esas situaciones, es la poca probabilidad de contratación para estas personas, al igual que el abuso y la discriminación en otros aspectos.

AYPADEM se sostiene de donativos deducibles de impuestos. La organización cuenta con benefactores que brindan recursos a la misma. Sin embargo, también se realizan actividades como cenas, bailes, entre otros.

Una de las más reconocidas e importantes para la organización es el de "Señorita Juventud", en la que se rifa dinero en efectivo. Otro apoyo significativo es el que desempeñan las personas de voluntariado y servicio social.

Desde 1986, la señora Dulce María Caballero Encalada, pertenece a la Confederación Mexicana a favor de las personas con Discapacidad Intelectual (CONFE, A.C.), cuyo objetivo es el de mejorar la calidad de vida de las personas con discapacidad intelectual y sus familias, buscando su plena integración en la sociedad.

CONFE, A.C. reúne a 160 asociaciones que trabajan a favor de la discapacidad intelectual en México a través de la Red CONFE, para unir y coordinar esfuerzos y así

sensibilizar a la sociedad, incidir en políticas públicas y promover los derechos de las personas con discapacidad intelectual.

A través de su Centro Nacional de Capacitación, CONFE ofrece servicios y apoyos a las familias, y capacita a personas con discapacidad intelectual en diferentes talleres para que después puedan ser integrados a un empleo formal, con los mismos derechos y obligaciones que cualquier otro trabajador.

Desde el año 2002, a la fecha es Representante de las personas con discapacidad en el Consejo Promotor Estatal; y desde el año 2007, es vocal del grupo Rompiendo Barreras, A.C, grupo promotor de los derechos humanos de las personas con discapacidad.

En 2008 y a raíz de la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad de la Organización de las Naciones Unidas, el esfuerzo de la señora Dulce María Caballero Encalada, como Presidenta de la Asociación Yucateca de Padres de Familia Pro-Deficiente Mental (AYPADEM, A.C.), se enfocó a propugnar que esos Derechos de las Personas con Discapacidad se hagan válidos en nuestro Estado y evitar el asistencialismo y el ocultismo que hace mucho tiempo prevalecía en la Sociedad.

A través de herramientas jurídicas que no sólo protejan los derechos de las personas discapacitadas, sino que procuren una nueva cultura en la Sociedad para que esa gente sea tratada y respetada por todos nosotros y sea integrada a la comunidad laboral con el fin de que sean independientes y autosuficientes.

Como se puede constatar, el caudal de conocimientos, logros, enseñanza y reconocimientos es innegable, mismos que han trascendido a nivel nacional siendo hoy la señora Dulce María Caballero Encalada, representante del Estado de Yucatán, ante el Consejo Nacional de la Inclusión de la Personas con Discapacidad (CONADIS), cuyo objetivo es el cumplimiento de los derechos de las personas con Discapacidad y contribuir a su desarrollo integral e inclusión plena; es un órgano rector de políticas públicas en discapacidad y con reconocimiento internacional por su liderazgo, innovación y experiencia.

Es por todo lo anterior y por las cualidades que sobresalen en su vida que se le otorgó la Presea "HÉCTOR VICTORIA AGUILAR DEL H. CONGRESO DE YUCATÁN", a la señora Dulce María Caballero Encalada, quien se ha distinguido a lo largo de su labor altruista y valiosa aportación a favor de las personas con Discapacidad.